Message de François COHENDET, auteur du Rapport Cohendet et présent au colloque de 1993, adressé aux participants du colloque.

Depuis 1993, époque où j'ai réalisé ma thèse sur le saumon Loire Allier, la situation écologique a bien changé. Beaucoup d'améliorations ont été apportées au niveau des dispositifs de franchissement par exemple sur de nombreux obstacles du bassin de La Loire, et en matière de capacité de repeuplement avec par exemple la réalisation de la salmoniculture du Conservatoire National du Saumon Sauvage, ou encore en matière de suivi des populations, l'arrêt de la pêche en 1994 ... Inversement de nouvelles problématiques sont apparues liées au réchauffement climatique qui impacte les migrations notamment sur l'axe Loire Allier, et renforce l'impact négatif de certains ouvrages (Vichy...) ou l'apparition d'une population de silures prédateurs... Ainsi tous les efforts de restauration accomplis n'ont pas été vains, et ont permis si ce n'est de redresser, au moins de sauvegarder la population de saumon Loire Allier qui aurait surement été amenée a disparaître sans cela.

Dans ce contexte je salue la combativité de SOS Loire Vivante et des associations de pêcheurs notamment, qui ont milité pour la suppression du barrage de Poutès, qui avait été envisagée après le grenelle de l'Environnement et qui aurait été sans aucun doute la solution la plus bénéfique pour le saumon. La solution de compromis finalement retenue avec le "Nouveau Poutès", ouvre cependant une porte sur l'avenir avec une situation bien meilleure qu'auparavant, que ce soit en termes de franchissement avec une ouverture partielle, ou de régime des eaux plus favorable sur les zones en aval du barrage. L'avenir dira si cette solution était suffisamment bonne mais elle devrait augmenter la production naturelle. L'observation et la vigilance de tous seront de mise pour veiller à l'efficacité de l'ouvrage, et à la qualité des frayères ancestrales certes à l'origine les plus productives, mais au régime des eaux modifié par la mise en service du complexe de Naussac.

Les chantiers ne manquent donc pas pour les défenseurs de la rivière et du saumon Loire Allier, qui le mérite, et qui a encore un avenir pour les prochaines générations si les efforts d'hier sont poursuivis demain.

Vous souhaitant un excellent colloque cordialement

François COHENDET